



Gabriela Mistral y su último viaje a Chile (XV parte) Por Héctor Hernán Herrera Vega

El 25 de septiembre Gabriela y su comitiva emprenden viaje al Norte Chico, va en búsqueda de su tierra natal y mientras piensa en su Vicuña y en su Montegrande, va observando el Valle Central que se abre ante sus ojos.

El vehículo ingresa a la provincia de Coquimbo, la que integra con Atacama, el Norte Chico. A lo lejos se divisa el valle del Limarí, con su barrera forestal en un intento de detener o avance hacia el sur del desierto, poniendo un contravertido vegetal al progreso de arenales y dunas. Ovalle se acerca, pero el cansancio en Gabriela es notorio.

El precario estado de salud de la poeta le había impedido arribar a La Serena en la noche del sábado, debiendo per-

noctar en la ciudad de Ovalle, descansando en el Hotel Turismo.

Pasado el mediodía del 26 de septiembre, Gabriela y su comitiva parten rumbo al Valle de Elqui, pasando de largo la ciudad de La Serena, lugar al que piensan regresar posteriormente. El ancho camino de tierra les lleva lentamente por la ladera sur del valle. Gabriela viaja acompañada por sus secretarias Gilda Pándola y Doña Dana.

El automóvil en que viaja Gabriela, ingresa a la localidad de El Tambo, a las 17, 30 horas, donde es esperada por el señor Alcalde de la Comuna de Vicuña, don Guillermo Reyes Ugarte, el señor Gobernador de Elqui, don Jorge Ramírez Gatica, el señor Comisario de Carabineros don Fernando

Pizarro Vargas y los diversos representantes de la prensa.

El vehículo se detiene, GABRIELA se baja saludando a la gente que le rodea y dice: "Me siento feliz de llegar a mi tierra natal". Le sale al encuentro una vieja amiga: la señorita Elena Rojas Mercado, actual directora de la Escuela de El Tambo y compañera de labores de la poeta en la localidad de Montegrande. Las dos mujeres, emocionadas, se abrazan cariñosamente. Se dirigen al colegio y una vez allí, las autoridades elquinas le dan la bienvenida.

La directora doña Elena Rojas Mercado, obsequia a Gabriela un hermoso mantel, el que bordado por manos maes-

tras, muestra la escuela, la casa donde Gabriela vivió y la Iglesia de Montegrande. Tanto el mantel y las servilletas llevan grabada la frase: "PARA GABRIELA".

Doña Elena Rojas ofrece a la poeta un mate servido en un hermoso mate de plata maciza, con una bombilla de igual metal. Gabriela recibe el mate y dice: "Este es el primer mate que me sirvo en Chile y me siento orgullosa de hacerlo en mi tierra natal". Gabriela sorbe cinco mates seguidos y declara: "están sabrosísimos". El "mate" circula de mano en mano, agregándosele cuadrón, culén y cáscara de limón para el sabor de cada paladar. Además de azúcar, la que es quemada en los carbones del brasero para el olor característico.

Gabriela Mistral y su último viaje a Chile (XV parte) [artículo] Hernán Héctor Herrera Vega.

Libros y documentos

AUTORÍA

Herrera Vega, Héctor Hernán, 1943-

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral y su último viaje a Chile (XVparte) [artículo] Hernán Héctor Herrera Vega.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)